



Reseña del libro:

Globalización, Constitucionalismos, Territorio, Memoria Histórica: nuevos Desafíos en la Investigación en Derecho

Referencia:

Torregrosa, R.; Caballero, S.; Castillo, C.; González, M.; Garnica, L.; Cruz, K.; Torres, D.; Torregrosa, N.; Medina, V.; Plazas R.; Comellas, P.; Torres, M.; Pacheco, J.; Moreno, A.; Ballesteros, M. y Fortich, M. (2020). *Globalización, Constitucionalismos, Territorio, Memoria Histórica: nuevos desafíos en la investigación en Derecho*. Ediciones Nueva Jurídica. Bogotá.

Por. Carlos Sebastián Alvarado Daniels

El libro nos presenta la recopilación de múltiples trabajos investigativos llevados a cabo por distintos autores siempre tendientes a mostrar los nuevos desafíos en la investigación en Derecho. Estos desafíos se evidencian principalmente en relación con la globalización, el constitucionalismo, el territorio y la memoria histórica.

El primer desafío es abordado por las investigadoras Milena González Piñero y Laura Garnica Posada, quienes buscan dar respuesta a distintas cuestiones en materia de propiedad privada en nuestro país, entre las que se destaca la evolución histórica de este derecho en relación con los textos constitucionales. El capítulo “Garantismo, Civilidad y Fundamentalidad: los hitos del derecho a la propiedad privada en Colombia. Una aproximación desde los textos constitucionales

(1810-1991)” pasa por distintos puntos esenciales para entender el derecho a la propiedad privada, sin embargo, uno de los que más impacto tiene es la relación de las tierras con el Estado y las comunidades indígenas y campesinas desde el punto de vista de un derecho colectivo.

El segundo capítulo, “Uso adecuado de la fuerza por parte de la Policía Nacional”, elaborado por los investigadores Sergio Caballero, Katerin Cruz y Daniel Torres, cobra especial relevancia luego de los eventos vividos en años recientes en el marco de los distintos paros nacionales, donde se cuestionó fuertemente el uso de la fuerza por parte de las autoridades. ¿Cómo se define a la policía?, ¿Cómo se define el uso adecuado de la fuerza? Y ¿Qué consecuencias, tanto penales como disciplinarias, existen cuando se viola el

uso adecuado de la fuerza? son las principales preguntas a las que los autores dan respuesta.

Los investigadores Rodolfo Torregrosa, Norhy Torregrosa y Viviana Flautero Medina abordan la problemática del desplazamiento, concretamente, proponen la formulación de una política de atención para las poblaciones desplazadas y posteriormente desarrollan un análisis a la Ley de Víctimas y restitución de tierras en el tercer capítulo: “Diseño institucional y política pública”.

En el cuarto capítulo: “Institucionalidad y acceso a la Justicia en Colombia”, el investigador Cesar Castillo Dussán, presenta el problema existente en relación a la justicia y el acceso a esta, específicamente, el problema que existe respecto al desconocimiento del derecho de acceso a la justicia y las instancias correspondientes por parte de la ciudadanía en general.

Paula Comellas Angulo y Mauricio Torres Guarnizo son los autores del quinto capítulo: “El derecho internacional ante la globalización: perspectivas en torno a su presente y futuro”, acá se analizará un nuevo desafío para el Derecho, concretamente el comportamiento del derecho internacional en relación al fenómeno de la globalización. Los investigadores proceden a realizar un análisis histórico del derecho internacional que dé cuenta de su evolución a lo largo de los años para dejar sentado el presente en el que se encuentra. Posteriormente, se analiza el futuro del derecho internacional bajo la óptica de los nuevos sistemas jurídicos y se presenta a la Unión

Europea como claro ejemplo de lo que le depara al derecho internacional.

El sexto capítulo se presenta planteando una cuestión de importantísima relevancia para la realidad política de nuestro país, los investigadores Janneth Milena Pacheco, Norhy Torregrosa, Álvaro Moreno y María Constanza Ballesteros son los autores del capítulo: “¿Qué pasa con la Reforma Rural Integral en Colombia incluida en el Acuerdo de Paz?”, a más de cuatro años de que se produjera el acuerdo, se han evidenciado distintas trabas para la implementación de la Reforma Rural Integral, entre ellas se destacan las trabas al trámite parlamentario y la falta de articulación. Finalmente y antes de entregar sus conclusiones a la problemática, los autores resaltan la importancia que tiene el fortalecimiento de la confianza y la participación de las comunidades para el éxito del Acuerdo de Paz.

Por último, los investigadores Mónica Fortich, Rodolfo Torregrosa y Rodrigo Plazas abordan el desafío de la memoria histórica. El séptimo capítulo: “Una aproximación al Concepto de Memoria Histórica: los debates entre el perdón y el olvido”, es un trabajo investigativo que busca en un primer momento dejar claro el concepto moderno de “memoria histórica” desde la segunda guerra mundial y el holocausto Nazi, para posteriormente analizarla desde una perspectiva crítica frente a sus abusos y finalmente analizar el papel de la memoria histórica aplicada al posconflicto en Colombia.